











peningkatan pembelajaran PAI secara berkesinambungan yang disesuaikan dengan kebutuhan dan kondisi lingkungan peserta didik demi terwujudnya tujuan pendidikan Nasional.

SMP Islam al-Ittihad merupakan salah satu satuan pendidikan yang ada dibawah naungan yayasan al-Ittihad. di SMP Islam al-Ittihad ini menyelenggarakan pendidikan agama Islam layaknya SMP Negeri lainnya dengan berpedoman pada buku paket yang dikemas menjadi formulasi terpadu yang kontennya terdiri dari materi fiqih, aqidah akhlak, al-Qur'an hadis, dan sejarah kebudayaan Islam. Namun, di SMP Islam al-Ittihad materi PAI yang dikemas dalam buku paket terpadu dikembangkan dengan memberikan materi pembelajaran kitab kuning yang konten materinya memiliki relevansi dengan buku paket PAI pada umumnya.

Dalam mewujudkan tujuan pendidikan Nasional, maka pihak sekolah mengeluarkan kebijakan dengan memberikan tambahan pembelajaran kitab kuning yang relevan dengan materi yang terdapat pada pembelajaran PAI di SMP Negeri. Penambahan materi pembelajaran kitab kuning ini sebagai upaya peningkatan kualitas pembelajaran PAI di lembaga tersebut. Adapun alokasi waktu yang digunakan pada pembelajaran kitab kuning ialah dengan mengambil jatah waktu yang diberikan oleh Pemerintah pada mata pelajaran tertentu. Misalnya: jatah waktu yang diberikan oleh Pemerintah untuk mata pelajaran IPS ialah tujuh jam, maka oleh pihak sekolah hanya dilaksanakan

empat jam, sementara sisanya dialokasikan pada pembelajaran kitab kuning, dan begitu seterusnya.

Selain siswa diberikan pemahaman terhadap isi dari materi kitab kuning, para siswa juga diberikan pembinaan cara membaca kitab kuning yang bertujuan agar siswa tidak hanya paham isi dari materi kitab tersebut, akan tetapi mereka juga diharapkan bisa membaca kitab kuning sesuai dengan kaidah kebahasaan (*Naḥw-Ṣarf*). Proses belajar inilah yang menjadi produk khas dari pembelajaran kitab kuning yang diselenggarakan di SMP Islam al-Ittihad.

Untuk mewujudkan cita-cita dari SMP Islam al-Ittihad tersebut bukan hal yang mudah untuk diraih sesuai dengan harapan. Hal ini memerlukan proses secara bertahap dan memerlukan langkah-langkah strategis, keterampilan khusus, dan ketelatenan seorang guru dalam proses pembelajaran berlangsung maupun pada kegiatan pembinaan pembelajaran kitab kuning. Kualifikasi akademik, kompetensi, profesionalitas, sosial, dan kepribadian guru sangat mempengaruhi terhadap hasil belajar siswa. Sehingga dalam hal ini guru dalam menyelenggarakan pembelajaran kitab kuning perlu memperhatikan kriteria tersebut. Sementara itu para guru pengajar kitab kuning di SMP Islam al-Ittihad sebagian besar telah memenuhi ketentuan-ketentuan tersebut.

Adapun proses pelaksanaan pembinaan kitab kuning dengan tujuan supaya siswa bisa membaca kitab kuning dengan baik dan benar sesuai dengan kaidah *Naḥw* dan *Ṣarf*, maka oleh pihak sekolah dilakukan secara

bertahap, seperti: untuk kelas VII dan VIII para siswa difokuskan pada penguasaan kosa kata (*mufradat*), karena dengan penguasaan kosa kata dapat memudahkan siswa dalam membaca dan memahami isi kitab kuning. Kemudian bagi siswa kelas IX sudah difokuskan pada pemantapan kaidah kebahasaan (*naḥw-sarf*) sebagai persiapan ujian kompetensi baca dan pemahaman isi kitab kuning di akhir tahun. Ujian kompetensi ini merupakan laporan pertanggung jawaban siswa terhadap hasil belajar mereka semenjak menimba ilmu di SMP Islam al-Ittihad.

Salah satu cara untuk menciptakan sumber daya manusia yang kreatif dan produktif, maka guru selaku pengajar dan pendidik dalam melaksanakan proses pembelajaran perlu menganalisis kebutuhan model pembelajaran pada materi pelajaran tertentu yang disesuaikan dengan karakteristik materi, kemampuan siswa, dan tujuan yang hendak dicapai. Sehingga dengan pemilihan model pembelajaran yang tepat, maka guru akan mudah dalam menyampaikan materi dan siswa tidak jenuh dalam belajar.

Dalam pelaksanaan pembelajaran kitab kuning, para guru menggunakan beberapa model pembelajaran yang disesuaikan dengan karakteristik dan tujuan yang ingin dicapai dari materi tersebut. Salah satu contohnya ialah dalam pembelajaran kitab *Naḥw* dan *Ṣarf*. Para guru menggunakan model pembelajaran langsung. Menurut mereka kedua disiplin ilmu tersebut perlu disampaikan secara langsung kepada siswa dan dihafal untuk dijadikan sebagai penanaman konsep dalam membaca, memahami, dan menelaah kitab-



kitab lainnya. Jadi, metode yang digunakan dalam pembelajaran kitab ini ialah metode ceramah, demonstrasi, dan presentasi.

Sedangkan untuk pembelajaran kitab lainnya seperti kitab *Fath al-Qarīb*, para guru menggunakan model pembelajaran kooperatif dengan membagi siswa menjadi beberapa kelompok yang disesuaikan dengan materi yang akan dibahasnya. Metode yang digunakan dalam pembelajaran kitab *Fath al-Qarīb* ini menggunakan metode *Jigsaw Learning*. Dalam pelaksanaan pembelajaran tersebut guru menjadi jembatan penghubung terhadap tingkat pemahaman siswa bagi siswa yang sekiranya membutuhkan arahan dari guru.

Adapun target yang ingin dicapai dalam pembelajaran kitab kuning ialah: pertama, aspek pengetahuan, seperti: penanaman konsep-konsep, prinsip-prinsip, fakta-fakta yang berkaitan dengan konten kitab kuning. Kedua, aspek keterampilan dalam membaca kitab kuning sesuai dengan kaidah-kaidah *Naḥw - Ṣarf*. Ketiga, aspek pemahaman isi kitab kuning yang pada akhirnya dapat dijadikan pedoman hidup dan pembentukan sikap bagi siswa.

Berangkat dari fenomena ini, maka kami tertarik untuk melakukan penelitian di SMP Islam al-Ittihad dengan judul "model pembelajaran kitab kuning" dalam rangka untuk mengungkap rahasia kesuksesan mereka dalam menyelenggarakan pembelajaran kitab kuning. Sehingga para siswa bisa membaca dan memahami teks kitab kuning dengan baik sesuai ketentuan yang telah berlaku. Dengan penelitian ini diharapkan dapat dijadikan acuan







pengembangan dan inovasi pendidikan, baik yang berkaitan dengan penyusunan kurikulum, pembentukan karakter siswa serta penciptaan lingkungan sekolah yang selalu menjunjung tinggi nilai-nilai Islam.

#### **F. Penelitian Terdahulu**

Penelitian tentang model pembelajaran kitab kuning jarang diteliti oleh peneliti sebelumnya. Namun sepengetahuan penulis ada beberapa penelitian tentang pembelajaran kitab kuning yang menurut peneliti terdapat hubungan, kesamaan serta perbedaan dengan penelitian yang akan diteliti oleh peneliti kali ini. Adapun salah satu contoh ialah penelitian yang dilakukan oleh Nur Cahyati Mahasiswi Jurusan Kependidikan Islam, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan UIN Sunan Kalijaga dengan judul penelitiannya “Proses Pembelajaran Kitab Kuning di Kelas I’dady Pondok Pesantren al-Luqmaniyah Yogyakarta”.

Dari hasil penelitian yang dilakukan oleh saudari Nur Cahyati di Kelas I’dady Pondok Pesantren al-Luqmaniyah Yogyakarta dapat diketahui bahwa hasil akhir dari penelitiannya menunjukkan bahwa proses pembelajaran kitab kuning dengan metode bandongan telah berjalan dengan baik. Dalam penerapan metode sorogan ini setiap santri belajar membaca kitab kuning secara langsung kepada setiap ustad, dan ustad memperbaiki kekeliruan dalam membaca kitab kuning tersebut. Hasil belajar santri dengan metode bandongan rata-rata nilai semester satu dan dua adalah 73,85 dan nilai rata-rata santri









































berupa kegiatan ekstra dan intra kurikuler dalam upaya-upaya untuk menumbuhkan prestasi bagi siswa dan civitas akademika yang ada di sekolah tersebut yang kami narasikan menjadi deskriptif sebagai penjabaran secara rinci dari gambaran sekolah tersebut dengan mengkorelasikan antara gambaran umum dari SMP Islam al-Ittihad dengan penelitian kali ini.

Bab keempat merupakan penyajian dan analisis data dari model pembelajaran kitab kuning di SMP Islam al-Ittihad yang dalam analisis ini mencakup model pembelajaran kitab kuning, faktor-faktor yang dapat mendukung dan yang menjadi kendala terhadap pembelajaran kitab kuning, dan berbagai solusi dalam mengatasi kendala terhadap pembelajaran kitab kuning di SMP Islam al-Ittihad dalam meningkatkan mutu pendidikan agama Islam di Lembaga tersebut.

Bab kelima merupakan bagian akhir dari penelitian yang berisi kesimpulan dan saran penulis terhadap temuan-temuan yang ada di lapangan penelitian.